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花 开 只 为 赏 花 人

刘颖余

“从更衣室跑出来的时候，我身上都起

鸡皮疙瘩了，球迷真的可以给予我们更多

的力量。”上海男篮球员李添荣如此形容第

一次在有观众的主场打球的感觉。

他的第一个主场秀本来可以来得更早

一些，但由于众所周知的原因，CBA（中国

男子篮球职业联赛）这三年实行的都是赛

会制。李添荣只能在默默中等待。

默默等待的不只是李添荣，比他名气

大得多的张镇麟也直到 3月 8日，才迎来第

一个真正意义的主场秀。结果，“憋坏了”

的他拿下 28 分，帮助球队大胜来访的上海

男篮。张镇麟赛后直言：“非常开心，这场

大胜是送给球迷们最好的礼物。球迷的支

持和呐喊给我及全队带来巨大的力量。”

从 3 月 1 日起全面恢复主客场制，这是

本赛季 CBA 带给球迷最好的礼物，它给中

国篮球、中国篮球人带来的刺激和兴奋也

是肉眼可见。

“三年了，终于等到了！”浙江男篮官微

寥寥数语，道出了多少人的心声。广东主

帅杜锋一句“千万别找我要票”，也从侧面

印证了各个主场球市的火爆。据报道，山

东男篮主场现场购票的长队最多时有 300

米，广东男篮售票系统甚至一度瘫痪，十几

秒之内球票便全部售罄，更有不少俱乐部

为了回馈球迷过去几年的支持，推出各种

优惠套餐，吸粉无数……

观众回来了，啦啦队也回来了，现场 DJ

喊得更欢了，纪念衫卖没了，可乐汉堡三明

治也都卖没了……一句话，CBA 的烟火气

回来了。

人间烟火气，最抚凡人心，这是球迷的

幸福时光，也是体育比赛应有的样子。

让人感奋的是，在激烈竞争的职业赛

场，我们不仅看到了球员的激烈拼争，也感

受到了人性的温度——

广东三年的首个主场比赛，为球迷开

通了直达赛场的班车，还为昔日队中外援

威姆斯（现效力山西队）搞了个热闹的“回

家仪式”，巨幅海报和数千名球迷的呼喊，

让威姆斯不禁泪湿眼眶；上海男篮俱乐部

为迎接球队回归，特意在东方体育中心设

置了文化墙，“始之初心、誓师之路、磨砺之

间、久进鲨场”四个主题，颇为夺人眼球；辽

宁男篮首个主场，特意举办了第二个 CBA

冠军升旗仪式，并为 83 岁的老帅蒋兴权和

重返球队的外援莫兰德颁发冠军戒指，还

为到场的每位球迷发放了辽宁男篮城市版

绿色球迷围巾，延续球迷的热爱，传递球队

的温暖……

我们当然也不会忘记中国篮球的另一

幅版图——中国女篮。刚刚落幕的 WCBA

总决赛盛况空前，无论是呼和浩特还是成都，

观众场场爆满，其气氛一点也不输于CBA。

中国女篮去年喜获世界杯亚军，而总

决赛对阵双方，仅现役国手就达到两位数，

说这是世界水平的较量，也不算夸张吧。

如此高水平的比赛，球迷怎能不买账？体

育馆又怎会不爆满？

今年 WCBA有个主题口号，叫“花自盛

开”，简洁好记，也挺好听，但似乎有点落寞

的意味。要我说，中国女篮那些“花儿”，从

不会寂寞开放，独自美丽。因为“花香花不

觉，都付赏花人”。正是有了无数的赏花

人，“无畏金兰”才会变得更加美丽，更加团

结，更加不可战胜。

球迷也是球队的一分子，是比赛的灵

魂，希望我们的球迷不只是赏花人，还是护

花人，也希望我们的运动员珍惜球迷的热

爱和守护，把所有的花香都付给赏花人。

固然，花开自有赏花人，但于球员，也应

有这样的自觉——“花开只为赏花人”。如

此，球迷得到快乐和感动，球员收获成长和

进步，这样的双向奔赴多么美好，多么珍贵！
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本报记者 刘兵

近日，为期三天的 2023 超级马术俱乐部

联赛（第 2 站）暨北京市青少年马术巡回赛，

在北京天星调良马术俱乐部落幕。

《工人日报》记者在比赛现场看到，本次

比赛进行的是场地障碍项目，参赛选手操控

马匹跨越障碍，骑手潇洒的动作和马匹张扬

的爆发力，让整场比赛紧张激烈，现场观众不

时爆发出热烈的欢呼声……

13 岁的宁木兰在比赛中表现抢眼，获得

了 0.80 米级别的冠军和 0.90 米级别的亚军，

可谓是全场瞩目的焦点选手之一。但很少有

人会想到，她学习马术的时间只有短短两年。

2021 年，在同学的影响下，宁木兰开始

接触马术训练。此次比赛进步如此之大，连

她自己都有点不敢相信。“发挥得好在于（和

赛马）已经配合了一年时间，互相有默契。”赛

后宁木兰表示。

在宁木兰的妈妈看来，此番女儿取得好

成绩是诸多因素的综合。“首先孩子很喜欢马

术，我们也很支持他，同时比较幸运碰到了心

仪且合适的马匹，教练也非常认真负责。”

与宁木兰相比，今年 11岁的郭子晨学习

马术已有 7 年，是本次比赛中不折不扣的一

名“老将”。在 0.80 米级别的比赛中，郭子晨

由于赛马踢倒了两根横木，最终成绩不太理

想。“莫妮卡（赛马的名字）今天的状态不够

好，我自己表现得也不太好。”郭子晨表示，这

次比赛既检验了练习成果，也发现了问题所

在，“我回去后会更多练习，为打好以后的比

赛做准备。”

据了解，本站共有 400 对人马组合进行

了 596 人马轮次的比赛，参赛人马对数比去

年增长了近 15%。比赛累计直播时长 27 个

小时，共吸引两万多人次线上观赛。

在北京市马术协会赛事联系人李依然看

来，北京市青少年马术巡回赛的竞赛水平可

谓逐年提高。“兴趣是最好的老师。近几年

来，越来越多的孩子把马术作为兴趣爱好，马

术运动也逐渐成为热门的体育培训项目之

一。这次不少孩子的临场应变能力和心理素

质都非常过硬，值得欣慰。”

一些传统观念认为，马术是一项“贵族”

项目，距离普通人较远。但近年来，随着休闲

体育产业的兴起，马术项目逐渐走热，也吸引

了越来越多普通人的参与。

作为北京地区最具规模和专业性的青少

年马术培训机构之一的青奥马术，近年来一

直在马术运动的普及推广上默默耕耘。其创

始人赵春明认为，2008 年北京奥运会成功举

办后，马术项目在中国得到快速发展，北京更

是成为全国马术运动发展的一面旗帜。

赵春明告诉记者：“现在北京能够开展青

少年马术活动的俱乐部不少于 20家，学习马

术的青少年也逐年快速增长，马术项目正在

‘飞入寻常百姓家’。”正是得益于在北京开展

得日渐广泛，在去年北京市第十六届运动会

上，马术项目首次成为市运会正式竞技项目。

马术教练王鹏皓从事马术教学已有 8
年。他认为，马术运动需要建立人与马心灵

沟通的能力，考验人们的爱心、耐心与智慧，

正是这些独有的魅力，吸引着越来越多的青

少年参与。“不是光坐在上面骑就行，它需要

你去理解、思考和配合。当马匹面对障碍准

备起跳时，它跃过障碍的动力和信心来自骑

手。如果骑手稍有犹疑畏惧，马儿立刻就能

感觉到。”

虽然马术运动近年来在国内得到长足发

展，但与欧美马术强国或者马术传统国家相

比，中国马术运动无论是在专业竞技水平还

是基础普及方面，都还有很长的路要走。

业内人士认为，马术场地资源赶不上

需求，加之专业人才较少，都制约了这个项

目的进一步发展。“不光是教练员，饲养员、

调教师、兽医以及场地工程师都处于短缺

的状态。”

对此，赵春明建言，政府对马场建设落地

方面应加大支持力度，缓解场地设施不足的

痛点。“人才上还是需要‘走出去、引进来’。

要让更多的中国马术人走出国门学习先进技

术和管理经验，并引进国外的优秀人才，我们

才能可持续发展。”

王鹏皓认为，让更多的青少年参与马术

运动，提高运动人口基数，是促进我国马术竞

技成绩提高的重要抓手。“要创造更多机会，

让马术运动走进校园和社区，让更多的青少

年参与体验。”

此外，马术项目的文化交流属性很强，增

加国际文化交流势在必行。对此，赵春明表

示：“我希望中国能够多承办一些国际性或者

地区性赛事活动，促进交流和学习。今年的

亚运会在杭州举办，或能成为中国马术运动

快速发展的又一个契机。”

青少年马术发展进入快车道青少年马术发展进入快车道

本报记者 朱亚男

2024 年乌兹别克斯坦第 11 届 U20 女足亚洲杯预选赛第

一阶段比赛，于近日在老挝万象结束。在对阵东道主老挝队

的最后一场小组赛中，中国 U20 女足以 8比 0大胜对手，从而

以三战全胜打进 20 球且未失一球的成绩晋级第二阶段预选

赛。根据赛程，晋级第二阶段预选赛的 8 支球队将分为两个

小组，各组前两名晋级决赛阶段。

按照本届预选赛的赛制，第一阶段比赛中的小组头名才

能获得晋级下一轮的机会。顺利晋级后，中国队主教练王军

在赛后表示，在充分尊重对手的前提下，我们让全体 23 名球

员都有了出场机会，“这是我们考察球员的一个机会，同时也

很感谢国内外这么多中国球迷给到的支持，女足运动的发展

离不开球迷。”

作为主教练的王军，曾经两次率领女足国青队出征过亚

青赛，并曾在世青赛上率领女足国青队打出过 5比 5逼平德国

队的经典战役。他一手培养的唐佳丽、王霜等“94、95”黄金一

代，如今已成为中国女足的中流砥柱。而此番带领中国 U20
女足出征，王军也延续了此前的执教风格，更多征召年轻队

员，给予球员更多的上场机会。

中国 U20 女足此次征战的 23 人中，大多都有过参加国

际比赛的经验。例如门将刘晨、郭欣煜，后卫乔睿琪，中场的

曾雨佳、卢家玉、欧阳玉环、霍悦欣和吴烨嘉，以及前场的余

星悦和尹丽红，都参加过 2022 年 10 月在印度举办的 U17 女

足世界杯。

在这份名单中，出生于 2006 年的欧阳玉环还不满 17 岁，

但在 3场比赛中已收获 6球；对阵老挝队时独进 5球的霍悦欣，

才刚刚度过自己的 18岁生日。而在此前的两场比赛中，她也

有 3球入账。球队的中场球员邹梦瑶，如今更是在陕西志丹女

足中占有一席之地，获得过参加全国锦标赛的机会。

虽然在本次预选赛中表现不俗，但小组赛对手整体实力

偏弱，并不足以成为检验这支女足国青队竞争力的“试金

石”。相对于日本、澳大利亚、朝鲜等亚洲女足强队，女足国青

队仍然存在着短板和不足。

对此，王军有着清醒认识，“上届女足亚青赛，中国队无缘

四强。从此次预选赛来看，朝鲜、澳大利亚和日本等亚洲强

队，依然是我们最主要的对手。在未来第二阶段预选赛乃至

亚青赛正赛中，我们将迎来真正的考验。”

除了亚洲女足第一梯队，欧美女足近几年来的突飞猛进

更需要中国女足保持警惕。只有正视差距，打牢青训基础，拓

展社会化普及程度，提升职业发展水平，培养高水平精英球

员，中国女足才能可持续发展。

在日前结束的全国两会上，国家体育总局局长高志丹

谈及三大球发展时坦言，足球、篮球、排球“三大球”集体球

类项目参与人口多，社会影响力大。“三大球”的比赛成绩不

仅仅是一场比赛的胜负，更体现的是集体主义精神，蕴含着

爱国主义情怀。“后备人才基础、校园足球、青少年俱乐部、

足球竞赛体系和职业联赛体制的发展，是打好足球翻身仗

的重要环节。”

由此可见，对于中国女足各级国家队建设和青训培养来

说，坚持有益经验，不断弥补短板，构筑人才梯队持续保持竞

争力仍需一以贯之，久久为功。正如中国女足主帅水庆霞在

此前接受采访时所说：“中国女足发展首先要有一个正确的定

位。中国女足并非世界顶级，但会不断追赶。”

诤言在耳，对于这支年轻的国青女足同样受用。

三战全胜晋级女足亚青赛预选赛
第二阶段——

国青女足尚未
迎来真正考验

参与人数不断增加参与人数不断增加，，竞赛水准逐年提升竞赛水准逐年提升——

无缘晋级
在北京时间 12 日结束的 2023 年 U20 男

足亚洲杯 8 强战中，中国队经过加时赛以 1

比 3 负于韩国队，无缘半决赛，也未能获得

晋级 U20 世青赛的机会。本届赛事 4 强分

别是伊拉克、乌兹别克斯坦、韩国和日本，他

们将和东道主印尼队一起，代表亚洲出战今

年 5 月进行的 U20 世青赛正赛。

点评：如果说击败上届 U20 亚洲杯冠军

沙特队晋级淘汰赛是意外之喜，那么本场输

给韩国队，正反映出这支国青队乃至中国男

足在亚洲的真正定位——与一流球队差距明

显，并不具备冲出亚洲的竞争力。但安东尼

奥带领的 U20 国青依然收获了很多掌声和

鼓励。清晰明确的战术，敢打敢拼的作风，永

不放弃的精神……中国男足的复兴之路，从

来都是在自己脚下。

拼出冠军
2023 年斯诺克 6 红球世锦赛决赛日前

战罢。中国选手丁俊晖以大比分 8 比 6 战胜

泰国“快枪手”塔猜亚，一举打破自己长达 3

年多的冠军荒，夺得该项赛事个人第 2 冠，

从而成为赛史第 3 位双冠王。这也是丁俊

晖职业生涯中拿到的第 23 个冠军。

点评：虽然 6 红球世锦赛并非职业排名

赛，但丁俊晖自 2019年英锦赛后首次夺得巡

回赛冠军，依然能够极大提振他的信心。凭

借这个冠军，丁俊晖有望在下赛季重返冠中

冠。但要想确保拿到世锦赛正赛的直通资

格，丁俊晖还需要在接下来的比赛中延续良

好发挥。

低开高走
经过 3 天的激烈角逐，2023 年短道速滑

世锦赛日前在韩国首尔落下帷幕。在开赛

前两天因为种种原因未能站上领奖台的中

国队，终于在收官日中迎来爆发，获得男子

5000 米接力金牌和混合 2000 米接力银牌。

最终，中国队在本届比赛中获得 1 金 1 银，位

列奖牌榜第 4。

点评：经历了北京冬奥会后的整体调

整，这是中国短道速滑队在新冬奥周期参加

的首次世锦赛。可以说以新人为主的中国队

整体表现还算正常，为新周期取得好成绩奠

定了基础。从整体竞争格局来看，获得 5金 1

银 2 铜领跑奖牌榜的荷兰队进步明显，意大

利队也状态回勇，预示着米兰冬奥周期短道

速滑的竞争将会更趋激烈。

三冠梦碎
12 日晚，2022~23 赛季中国女子篮球联

赛(WCBA)总决赛在四川成都落幕。坐镇主

场的四川女篮 83 比 82 险胜内蒙古女篮，从

而以 2 比 1 的总比分夺得队史首座 WCBA

总 冠 军 奖 杯 ，也 打 破 了 内 蒙 古 女 篮 力 争

WCBA 三连冠的梦想。四川队的韩旭荣膺

总决赛最有价值球员。

点评：坐拥众多国手的四川和内蒙古女

篮，联袂为观众们奉献了近年来 WCBA 总决

赛中少有的精彩对决。三战两胜制的比赛，

可谓争夺到了最后一刻。得益于中国女篮去

年勇夺世界杯亚军的加持，本赛季女篮联赛

的竞技水平和受关注度均有明显提升。期待

WCBA 延续这种良好势头，为夯实中国女篮

根基不断发力。 （巴人 辑）

体 谈G

整 合

2023年中国足协超级杯落户杭州
据新华社杭州电（记者夏亮）日前，中国足协发布消

息，2023 年中国足协超级杯（以下简称“超级杯”）将于 4
月 8 日在浙江省黄龙体育中心举行，对阵双方为上赛季

中超联赛冠军武汉三镇队和足协杯冠军山东泰山队。

2023年超级杯采用单回合决胜制，如两队在 90分钟

常规比赛时间结束后总进球数相同，则需进行上、下半场

各 15 分钟的加时赛。如加时赛中两队进球数相同或均

未取得进球，则采取互罚球点球的方式决出胜者。

武汉三镇和山东泰山上赛季一共有过四次交手。中

超联赛两次较量，两队不分伯仲，两场比赛结果均为 1:
1。足协杯四分之一决赛两回合较量中，由于新科中超冠

军武汉三镇队主力基本休战，所以胜负最终并没有太大

悬念。山东泰山首回合 3:1取胜，次回合 3:0大胜，最终以

总比分 6:1强势晋级四强并最终捧杯。

贵州务川发展特色体育产业
本报讯 近日，走进贵州省务川县大坪工业园区康鸿

体育用品有限公司的生产车间，只见机器轰鸣，压边、上

胶、缝线、收口……随着工人们在生产线上忙个不停，一

个个崭新的足球整装待发。“按现在的进度，今年可生产

500万个足球，除部分支持公益事业外，全部用于出口外

销。”该公司创始人田太强介绍说。

地处武陵山区的务川，近年来持续推进特色体育产

业建设，球类、服装等体育产品远销美国、日本、巴西等

10多个国家和地区。为发展体育产业，务川积极探索人

才开发新路径，大力加强本土人才回引，鼓励支持返乡创

业人才找准产业定位，带动群众增收致富，助力乡村振

兴。作为务川众多返乡创业人才中的典型代表，田太强

在稳步推进公司发展的时候，还成立了足球俱乐部，聘请

专业团队，用于承接足球训练和赛事组织，让更多有爱好

的人参与进来。 （吴桂林）

球迷也是球队的一分子，是
比赛的灵魂，希望我们的球迷不
只是赏花人，还是护花人，也希
望我们的运动员珍惜球迷的热
爱和守护，把所有的花香都付给
赏花人。

3月中旬，乌鲁木齐各滑雪场已经进入雪季末期。众多滑雪爱好者紧抓雪季的“尾巴”，
来到滑雪场畅快滑行。图为近日雪友在新疆白云国际滑雪场滑雪。

新华社记者 王菲 摄

紧抓雪季紧抓雪季““尾巴尾巴””
享 受 畅 快 滑 行享 受 畅 快 滑 行

图为骑手在本次比赛中跨越障碍。 本报记者 刘兵 摄

国青女足在比赛中国青女足在比赛中。。 视觉中国视觉中国 供图供图


